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"VAMOS A EMPEZARAP
ORDENYRESCATAR XOCHIMILCOT

ENTREVISTA CIRCE CAMACHO
Alcaldesa electa de Xochimilco

Explica que las primeras acciones de suadministración, junto con el gobierno
central y federal, serán para el acceso al aguay una mayor presencia de patrullas

FRIDA SANCHEZ

C irce Camacho, próxima al-
caldesa de Xochimilco,
apuesta por rescatar las vir-

tudesy disminuir lo "negativo" que
ha permeadoen los últimos añosen

la demarcación, como la inseguri-
dad. uno de los aspectos, enfatiza.
más sentidos para los xochimilcas.

"Esperamos,deentrada,empezar
a dar orden, reestructurar esta de-

marcaciónyrescatary fortalecer las

virtudes que tiene: asimismo, evitar

ydisminuir las cosas negativas que
se han desarrollado en los últimos
años, por ejemplo, el tema de segu-
ridad", señala.

En entrevista con EL UNIVER-
SAL. Camacho Bastida reconoceque
en materiade seguridad actualmen-

te hay "un punto de comparación"
que le pesay le duelealloshabitantes
de la demarcación, pues afirma que
a las niñas yniños de su generación
aún les tocó la posibilidad de salir a

las calles de madrugada sabiendo

que no les pasaría nada, por lo que el
objetivo es devolver esas cualidades

que hacían feliz a la gente.
Entre sus objetivosestáel avanzar

en demandas sociales que por años
ha tenido la alcaldía, de manera

conjunta con el Gobierno de la Ciu-
dad de Méxicoy el federal, como la

creación de un hospital que permita
atender al casi millón y medio de

habitantes, quienes actualmente

tienen que hacer otras

alcaldías, comoMilpaAltaoTlalpan
en busca de servicio médico.

Explica que las primeras acciones
de su administración estarán rela-
cionadas con el acceso al agua, en

conjuntocon elGobierno

con

ciaca más patrullas; adelantaque

contemplará en algunos proyectosa

floricultores y productores locales.

En cuánto a la seguridad, ¿po-
dría delinear de qué irá la es-

trategia? ¿Tienen focos rojos
bien localizados en la alcaldía?
-El tema de seguridad está centra-

lizado en la Secretaría de Seguridad
Ciudadana. Entonces, nosotros no

podemos tener focos rojos, lo que sí

podemos tener es una mayor parti-
cipación para la primera acción ante

un delito básico dentro de la demar-
cación lo vamos hacer por zonas.

Vamos a apostar auna mayor pre-
sencia policiaca en cada una de las
zonas que estamos definiendo para
que ciudadanía puedateneracción
directa e inmediata de los policías.

¿En su campaña, con esta pre-
cisión que comenta, no hubo
ninguna propuesta fuera de las

facultades de la alcaldía?

Hay propuestasde coadyuvancia,
por supuesto, eso sí hay muchas,
comprendiendo cuáles son las ta-

reas que tiene cada una de las ins-
tancias gubernamentales. Vamos a

coadyuvar, por ejemplo, en el tema

de la movilidad con el proyecto que
tiene la Jefatura de Gobierno (para
la creación de una línea del Cable-

bús que corra en Milpa Alta y Xo-

chimilco). En el tema de seguridad
tenemos un proyecto de aumentar

patrullas cámaras, de ponerle GPS

a las patrullas y a los policías para
saber en dónde están y que están

haciendo bien su trabajo. Tenemos

acceso a una app que nos permite

dar seguimiento de los recorridos

que llevaron cabo.
Cuestionadaacerca de losprogra-

mas sociales que secontemplanpa-
ra deportistas artistas de lademar-

cación, Circe Camacho señala que
"más que programas sociales" se

pondráeen marchaun proyecto en el

que ellos puedan desarrollar mejor
suentrenamientoysu labor apos-
tará a mejorar los espacios públicos
para darles mejores condiciones.

Otro de los aspectosque abordará
ensuadministración. seráelplan in-

tegral del agua, quecontempla la fil-

tración de agua pluvial los mantos

acuíferos, alimentación de los cana-

les con agua tratadayde lluvia, cap-
tación de aguapluvial, yabasto para
los habitantes, el cual, dice, se tra-

bajará con la jefa de Gobierno, Clara

Brugada, y la próxima presidenta,
Claudia Sheinbaum, porque "ese

proyecto tan grande ytanambicioso
no se puedehacer con el presupues-
to que tiene la demarcación".

En cuanto al turismos la también
exdiputada queXochimilco
no es sólo sus canales ni "sólo es ve-

nir los finesde semana: tomar". por
lo que planteacambiar el enfoque
crear conciencia del turismo gastro-
nómico, arquitectónicoy ecológico,
dimensiones pococonocidascon las

que cuenta la demarcación.

¿Alguna estrategia para incen-
tivar el turismo en la alcaldía?
-Estamos trabajando y se están

haciendo mapas interactivos que
sean de fácil acceso para turistas,
sobre todo para los que no son de
la Ciudad de México, para queten-

gan claridad de todo lo que ofrece
Xochimilco; vamos a ampliarlo,
no sólo existe la zona turística de
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los canales, también existe la zona

ecológica, ahí hay muchas cosas

que ver y apreciar, tenemos cen-

tros comunitarios ycentrosen ca-

da barrio, por eso queremos gene-
raruna concienciade turismo his-
tórico y turismo arquitectónico,
turismo barrial, también tenemos

un turismo gastronómico pocoo
nocido. Vamos a in con estos ma-

pas interactivos ampliando el co-

nocimiento de todo lo que pode-
mos ofrecer.

Sobre el servicio de las trajineras
agrega que "vamosa regular lo que
hace falta, hay muchas cosasqueno

están funcionando del todo bien

porque necesitamos encauzarlas y
mejorar la calidad de lo queestamos
presentando a la ciudadanía, pero,
sobre todo, lo que nosotrosvamos a

asumir es regular, vamos a hacer
una revisión de las trajineras,queto
das estén en condiciones legales; los

guías de turistas, que se respete el
tema de los preciosy que el servicio
sea de calidad"

PERFIL

Circe Camacho fue diputada local

por el Partido del Trabajo (PT)y
coordinadora parlamentaria de di-

cho partidoen el Congresode la

Ciudad de México.

Su trayectoria política suma más

de 10 años como militantedel PT.

Es egresada de la Licenciatura en

Psicología.

Vamos a hacer una
revisión de las trajineras
(...); los guías de turistas,
que se respete el tema
de los precios yque el
servicio sea de calidad
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Admite Ruiz Mondragón que fue un desafío hacer
valer derechos de pueblos, barrios y comunidades

ÁNGEL BOLAÑOS SÁNCHEZ

La secretaria de Pueblos, Barrios
Originarios Comunidades Indíge-
nas Residentes, Laura Ita Andehui
Ruiz Mondragón, reconocióante el

Congreso capitalino que enfrentó
"ampliosy complejosdesafíos" para
hacer cumplir derechos asentados
en la Constitución Política de la Ciu-
dad de México.

Se refirió en particular a la
conformación de instrumentos
normativos como la ley en la ma-

teria y el Sistema de Registro y
Documentación de Pueblos y Ba-
rrios Originariosy Comunidades
Indígenas Residentes, en alusión
a la resistencia de algunos grupos

que promovieron juicios y ampa-
ros en contra de la convocatoria

correspondiente.
En su comparecencia con mo-

tivo de la glosa del Informe anual
de gobierno, dijo que el registro
se mantiene abierto y a la fecha el
sistema integra a 55 pueblos ori-

ginariosycinco comunidades indí-

genas residentes que cumplieron
con las características objetivas
y subjetivas previstas en la ley, lo

que permitirá formar el Consejo
de Pueblos e integrar el Programa

Integral de Derechos Indígenas.
Consideró lamentable que dichos

grupos de población en la Ciudad
de México, como en todo el país,
sigan siendo los más rezagados,
con mayores índices de pobreza y
que enfrentan problemas de falta
de infraestructuray necesitan que
se fortalezca su economía.

Señaló dos temas fundamentales

para los pueblos y barrios y comu-

nidades": el comercio en vía públi-
ca y la demanda de vivienda. En el

primer caso resaltó la colaboración

con la Secretaría del Trabajoy Fo-
mento al Empleo para proporcio-
nar apoyos del programa Seguro de

Desempleo, al que se canalizaron
36 mil 126 solicitudes de 23 mil 652

personas que se autoadscriben co-

mo indígenasy 12 mil 474 de pue-
blosybarrios, en tanto que se apoyó
en la gestión y apertura de nuevos

espacios para la exposiciónyventa

de sus productosy se realizaron 42
eventos que beneficiaron a 224 fa-
milias de artesanos y productores.

En el caso de vivienda, señaló

que se actualizó el padrón de soli-
citantes con 4 mil 70 personas ve-

rificadas con visitas en su lugar de

residencia, principalmente de las
comunidades mazahua, nahua, tri-
quiyotomí, de las que 62por ciento
son mujeres.

En materia de derechos lingüis-
ticos, la funcionaria informó que se

proporcionaron 3 mil 423 servicios
de traducción e interpretación en

17 lenguas indígenas nacionales por
conducto de la red de 191 intérpre-
tes y traductores.
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ATENCIÓN EN MATERIA
PENITENCIARIA
REBECA PERALTA

DIPUTADA DEL PVEM EN EL CONGRESO DE LA CDMX

@PERALTARBK

Se trata de que los habitantes
de las cárceles reciban

tratamiento médico
cuando sea requerido

Durante la I y II legislaturas del

Congreso capitalino, las personas
privadas de la libertad no fueron

tema prioritario en la agenda, pues
se desapareció la Comisión Especial
de Reclusorios.

Aunque no los contemplaron en

la agenda legislativa, se han registra-
do avances desde el gobierno local,
pero falta por hacer, y será con el
secretario de Seguridad Ciudadana,
Pablo Vázquez, encargado del Siste-
ma Penitenciario de la capital.

Como legisladora del PVEM es

mi compromiso retomar, durante
los próximos tres años, la agenda
penitenciaria para conocer

su problemática y con-

cretar iniciativas, puntos
de acuerdo y políticas
públicas que contribuyan
a atender las necesidades
de más de 25 mil personas
privadas de su libertad en

la capital del país.
Retomaremos los reco-

rridos por los reclusorios

para hacer un diagnós-
tico de las condiciones
en temas como salud, educación y
trabajo. Debemos detectar y atender
las necesidades de niños y niñas

que viven con sus madres en las
cárceles de la ciudad, de los grupos
vulnerables de la comunidad LGB-

TTTIQ+, de los adultos mayores de
los indígenas, entre otros sectores

de la población.
La Subsecretaría de Sistema Pe-

nitenciario de la Ciudad de México
tiene bajo su responsabilidad la
administración de 13 Centros de Re-
clusión para adultos, 11 para varones

y 2 para mujeres; además de atender

el Centro de Sanciones Administra-
tivas y de Integración Social, conoci-

do popularmente como El Torito.
De hecho, ya comenzamos a

trabajar en el tema carcelario. El

pasado 18 de septiembre presenté
en la sesión ordinaria una iniciativa

para reformar la Ley de Salud local

para elaborar censos en los Centros
de Reclusión con perspectiva de

género e identificación de género

y sexualidad, a fin de garantizar la

protección y tratamientos médicos.
Al cierre del año 2023, de

acuerdo al Inegi, en las cárceles de
México había 233 mil 277 personas
privadas de su libertad, de las cuales
94% son hombres y 6% mujeres. "En

otras palabras, estamos hablando de
una madre o padre de familia. Una
hermana o hermano. Una hija o un

hijo". De lo que se trata es de que los
habitantes de las cárceles, reciban
tratamiento médico cuando sea

requerido, lo cual garantizará sus

derechos fundamentales.
La iniciativa propone adicionar la

fracción X al artículo 1: y reforma la
fracción X del artículo Il y el primer
párrafo del artículo 144, de la Ley de

Salud. Desafortunadamen-
te, un importante porcen-
taje de la población, por
diversas circunstancias,
está privado de su liber-

tad, ya sea purgando una

condena o bien en espera
de una sentencia.

Es tan importante el
tema que ya nuestra próxi-
ma presidenta, la doctora
Claudia Sheinbaum Pardo,
lo visibilizó, por lo que

incluyó en uno sus 100 pasos para
la transformación: "El Plan Integral
para el Fortalecimiento del Sistema

Penitenciario". con la finalidad de
combatir las deficiencias que exis-

ten actualmente en la aplicación de

censos confiables y actualizados en

las personas que viven privadas de

su libertad.
Nadie puede negar que uno de los

principales intereses del ser huma-
no es contar en todo momento con

el derecho a la salud y encontrar un

equilibrio sano en la convivencia

social en la que cada uno se des-

envuelve, incluyendo al estar en

prisión.
Es importante lograr sensibili-

zarnos en este tema, que sin duda
traerá como resultado beneficios

para quienes están en el sistema

penitenciario de la ciudad.

"Retomaremos
los recorridos

por los recluso-

rios para hacer

un diagnóstico de

las condiciones

en temas como

salud, educación

y trabajo".
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EL
CABALLITO

Diputados chilangos tendrán

un jugoso bono
##### Nos dicen que la diputada local de Morena,
Juana María Juárez, presidenta del Comité de
Atención, Orientación yQuejas Ciudadanasy
Asuntos Interinstitucionales del Congreso capita-
lino, aprobó los lineamientos para que los legisla-

dores operen los módulos de

atención ciudadana, entre los

que destaca el acuerdo de la

Junta de Coordinación Política,
que preside el pevemista Jesús
Sesma Suárez para que cada

legislador reciba 107 mil 180 pe-
SOS netos mensuales para ope-
rarlo -60 mil para los honora-

Juana María rios del personal, 10 mil 180 pe-
Juárez SOS para gastos de operación

ciudadana, 30 mil para el arren-

damiento y 7 mil para gastos de operación-. Sin

embargo, nos recuerdan, llama la atención el

monto, pues en 2022 eran 42 mil pesos por cada
diputado ¿Será que hubo reajustes de otras parti-
das o hubo cambios en los dos años anteriores?

Brugada tiende lazos
con empresarios
***** Aunque la próxima jefa de Gobierno de la

CMDX, Clara Brugada, no ha tenido muchos
eventos públicos, nos hacen sa-

ber que su agenda no ha estado
vacía. A unos días de rendir

protesta ante el Congreso capi-
talino, la morenista se reunió

con Francisco Cervantes
Díaz, presidente del Consejo
Coordinador Empresarial (CCE),
con quien coincidió en fortale-

Clara cer el trabajo conjunto entre el

Brugada sector empresarial y la adminis-
tración de la capital. Su inten-

ción, contó en redes sociales, será impulsar el de-
sarrollo económicoygenerar empleo para toda la

población chilanga.

Las ausencias en el informe
de Delfina en Ecatepec
: Nos dicen que al informe regional en Ecate-

pec de la gobernadora Delfina Gómez Álvarez
no acudió el alcalde con licenciay actualmente

diputado federal Fernando Vil-
chis. quien renunció a Morena

para incorporarse a las filas del

Partido del Trabajo (PT). El que

sí se presentó fue el alcalde su-

plente Jesús Palacios Alvara-
do. pero se llevó la rechifla de

muchos de los asistentes, mayo-
ritariamente seguidores de laal-

Fernando caldesa electa morenista Azu-
Vilchis cena Cisneros Coss, quien es

muy cercana la mandataria
mexiquense. Muy pocos de los excolaboradores
de don Fernando Vilchis en el ayuntamiento es-

tuvieron en el evento, entre ellos el diputado local
Ernesto Santillan.


